
1. 根據資料，中秋節會造成什麼環保問
題？

2. 承上題，我們有什麼辦法解決這些問

題？

3. 有人認為熒光棒比蠟燭更為環保，你如

何評價此觀點？

4. 除了中秋節外，其他節日會造成環保問

題嗎？試解例說明。

1. 根據資料，中秋節會造成多個環保問題，特別是固體廢
物和剩食問題最為嚴重，熒光棒、月餅罐、燈籠等都會
造成固體廢物，而月餅則是主要的剩食問題來源。

2. 由於上題已把問題分為兩方面，同學可以分兩方面回
答，固體廢物方面，主要以重用和再造作為解決問題的
主要方法，而剩食問題，則可以捐贈給慈善機構解決問
題。

3. 本題的答案肯定是否定的，因為熒光棒本來就是一樣難
以處理的固體廢物，甚至比普通固體廢物更難處理，因
為內藏的化學物品不能隨便處置，而玻璃碎更會造成危
險。

4. 除了中秋，所有節日都會造成環保問題，同學可自行舉

例回答。

環保中秋

部分廢物來源
．熒光棒
．月餅
．月餅罐
．燈籠
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今 日 香 港
能 源 科 技 與 環 境- -

今年中秋節已過今年中秋節已過，，不知各位家不知各位家

中還有沒有慶節用品剩下中還有沒有慶節用品剩下，，又怎又怎

樣處置這些慶節用品呢樣處置這些慶節用品呢？？近年近年，，

環保過節的概念愈來愈受關注環保過節的概念愈來愈受關注，，

中秋節也不例外中秋節也不例外，，每年例必產生每年例必產生

的熒光棒的熒光棒、、月餅罐等數不勝數月餅罐等數不勝數，，

其實部分慶節用品可以回收其實部分慶節用品可以回收，，避避

免產生更多固體廢物免產生更多固體廢物，，加劇香港加劇香港

堆填區的負擔堆填區的負擔，，有部分則難以處有部分則難以處

理理，，甚至會污染環境甚至會污染環境，，本文將會本文將會

分析部分慶節用品分析部分慶節用品，，並給大家建並給大家建

議如何處置議如何處置。。 ■■特約作者特約作者 文澄文澄

月餅罐可變建材
說到中秋，又怎能少了月餅？眾所周知，月餅也是中秋節

產生的垃圾之一。
綠色力量在今年曾進行調查，發現全港家庭丟棄多達104
萬個月餅，因此產生的二氧化碳多達716噸，需要6萬棵樹
木用一年時間才吸收完，還有其他各種各樣的污染︰
1. 吃剩的月餅︰每年中秋，市民家中總會有吃不完的月

餅，只能送往堆填區，造成浪費。過多的月餅其實可捐贈給
慈善機構，惜食香港今年就在網上提供了接受月餅捐贈的慈
善機構名單，如聖雅各福群會、長春社等都有接受月餅捐
贈，亦有部分慈善機構如救世軍等在網上呼籲捐贈月餅，為
市民家中的月餅提供一個好去處。
2. 月餅罐回收︰很多月餅都以月餅罐作為包裝，但在月餅
吃完後，月餅罐就成為垃圾。然而，其實月餅罐是可以回收
的，每年中秋過後，都有機構推出回收月餅罐行動，如美心
集團、房委會、房屋署等，在各個商場及屋邨設有回收點，
供市民回收月餅罐。由於月餅罐的主要成分為金屬，因此可

以進行多種循環再造，如製成建
築物的鋼筋。
3. 即用即棄餐具︰部分月餅在

出售的時候，會加入餐具以便顧
客，然而，這些餐具大多都是以
塑膠製成，市民亦以即用即棄的
心態來使用這些餐具。其實塑膠
餐具可在清潔後重複使用，不需
要在使用後立即丟棄。

支持環保 綠色過節
除了中秋節外，不少節日會造成大量的節日廢物，如

農曆新年、聖誕節等，但市民仍可用各種方法去過一個
綠色節日，以下分析各種避免廢物的方法。

1. 捐贈食物

除了中秋的月餅外，農曆新年的開年飯、端
午節的糉、聖誕節的聖誕大餐等，都是
每年例必在香港出現的食物浪費。要解

決這個問題，最好的方法一定是
量力而為，只購買足夠食用的
分量，避免購買太多而造成浪
費，若是糉、月餅等，若吃不
完，更可轉贈予慈善機構。

2. 循環再用

慶節用品其實很多都可以重
用，如新年的利是封、聖誕的
聖誕樹。若該物品可以重用，
就應盡量循環再用，例如中秋
節的燈籠、聖誕節的裝飾，都
可以在明年過節時重新使用，
而聖誕節若是使用人造的聖誕
樹，也可以在明年繼續用作裝
飾，而毋須每年更換。

3. 回收再造

有部分慶節用品是無法重用的，但可以回收
再造，如上文提到的月餅罐，就可以當作回收
金屬，同樣的例子還有新年的利是封，可以進
行廢紙回收。慶節用的植物也可以進行回收，
如新年的桃花、聖誕節的松樹，都有機構專門
提供回收服務，雖然植物已無活下去的可能，
但卻可以造成不同的材料，如木料、木糠之
類，至少做到物盡其用。

4. 避免使用

有些物品是無法再用又無法回收的，其中就
以上文提到的熒光棒為主要代表，還有蠟燭也
是，這些物品就應盡量避免使用，以免增加環
境的負擔。

中秋玩燈籠是香港傳統慶中秋的活動之一，以前
的燈籠多以紙製成，並燃點蠟燭以發光。然而，今
時今日的燈籠，大多已改由塑膠製成，並以燈泡發
光，相比之下，較傳統的燈籠更不環保。

紙製易分解 膠製增固廢
傳統的燈籠，雖然以紙製造需要砍伐樹木，
但至少在棄置後易於分解，而燃點蠟燭雖會遺
下蠟跡，但不會留下化學物品。現在的燈籠以
塑膠製成，在棄置後難以分解，增加環境污
染，而電燈、電池等也會增加固體廢物。
要解決燈籠造成的環保問題，主要以循環再
用為主，這對於個人來說較難，由於香港家居
地方有限，紙燈籠就難以收起，而對於公共地
方，如住宅大堂，則較為容易找到位置收藏。

燈籠藏好 重複使用

概念圖 延伸閱讀答題指引

熒光棒是近年最受關注的慶節用品之一，原因在於其難
以回收，以及造成環境污染問題的嚴重性。要了解熒光棒
造成的問題，就必須先了解熒光棒的構成。
熒光棒之所以會發光，其實是因為內裡的過氧化物和酯

類化合物混和之後產生化學熒光反應，出現熒光的效果，
外層多以塑料製成，而內裡則以玻璃隔開兩種化學物質。
要使用的時候，把熒光棒屈曲，令內裡的玻璃斷裂，兩種
化學物質就會融合在一起，從而發光。
然而，這些「光明」的背後，卻是難以處理的垃圾。雖

然熒光棒有部分物料可以回收，如塑膠、玻璃等，但實際
上卻難以做到，原因是這些東西基本上是一個混雜的狀
態，試想像在回收熒光棒之前，需要先把熒光棒剪開，再
倒出內藏的液體和玻璃碎片，玻璃碎片固然有其危險性，
而且玻璃碎也難以進行回收，但真正的問題在於液體，這
些化學物品具有低毒性，若接觸到身體就會出現不適狀
態，因此也難以處理這些化學物料。最後，即便成功清理
塑膠管內的東西，也需要大量
清水去把膠管洗淨才可以進行
回收，換言之，為了回收部分
膠管，要製造出大量污水，以
及一些難以處理的化學物料，
相比之下根本不合成本效益，
還不如直接把熒光棒整支棄
置。
根據綠色力量在2016年進行

的調查，全港可能丟棄4千萬支
熒光棒，情況可謂相當嚴重。

熒光棒「手尾長」

如何支持環保
．捐贈食物
．循環再用
．回收再造
．避免使用

■■熒光棒其實極不環熒光棒其實極不環
保保。。 資料圖片資料圖片

■■熒光棒內藏玻璃碎熒光棒內藏玻璃碎
和化學物品和化學物品，，難以循難以循
環再造環再造。。 資料圖片資料圖片

■一年一度的中秋又過去了，
各位在慶祝的時候，有沒有製
造廢物？ 資料圖片

■■很多屋邨都有回收月餅罐的活很多屋邨都有回收月餅罐的活
動動。。 資料圖片資料圖片

■■燈籠其實可以循環再用燈籠其實可以循環再用，，就可就可

減少固體廢物減少固體廢物。。 資料圖片資料圖片


